

to, cabeza de su cuerpo —por medio del sacerdocio ministerial— como el Pueblo de Dios es sacerdotal (y no sólo por el sacerdocio bautismal).

J. R. Villar

Dietrich BONHÖFFER, *Sanctorum Communio. Una ricerca dogmatica sulla sociologia della Chiesa*, ed. Queriniana, Brescia 1994, 315 pp., 15 x 23, 5.

Esta edición del conocido libro del teólogo protestante se enmarca dentro de la publicación de la edición crítica de sus obras llevada a cabo por un equipo de expertos en Alemania, y que la Editrice Queriniana presenta al público de lengua italiana como volumen primero de la serie.

La figura de Bonhöffer apenas necesita presentación. Pocas figuras han cruzado como él las fronteras confesionales, atrayendo el interés —también por el testimonio dramático de su muerte en 1945— de amplios sectores de la teología y de la vida cristiana; uno de los llamados teólogos de la «secularización» que tan enorme resonancia tuvo en la década de los años sesenta, con graves consecuencias respecto del modo de entender la fe, y la función y razón de ser de la Teología. Símbolo de la *Kirchenkampf* contra el nazismo y exponente de la «Iglesia confesante» en aquellos difíciles momentos, en los que Bonhöffer entró en la acción política que provocó su ejecución.

La obra *Sanctorum Communio* fue presentada por el autor como tesis doctoral en la Universidad de Berlín en 1927, y puesto en manos del editor en 1930. Obra juvenil, escrita a los 21 años, pero con signos ya de originalidad. Obra también de una época y de unos momentos difíciles de la situación de la Iglesia y el mundo. Desde el punto de vista teológico, surge en un momento de claro dominio del protestantismo liberal. Bon-

höffer estudia en esta obra la posibilidad de llegar a un concepto que aglutine la Iglesia en su realidad empírica y la iglesia en su dimensión esencial y teológica, intentando clarificar la lógica interna que une el aspecto visible y el aspecto salvífico. Uno de los temas que domina la escena de su obra es la identidad entre Cristo y la Iglesia, a la que ve como Jesucristo presente en forma de comunidad.

La cuidada edición de la editorial italiana es traducción de la alemana, englobando las notas críticas del editor alemán (J. von Soosten) al final del texto principal. Se acompaña de prefacios y epílogos del editor, que sitúan al lector en el contexto de la obra. Viene acompañada, en fin, de índices bíblicos, analíticos y de personas citadas.

J. R. Villar

Gianni COLZANI, *Teologia della Missione. Vivere la fede donandola*, ed. Messaggero, col. «La Tunica Inconsutile» n. 8, Padova 1995, 255 pp., 12, 5 x 19.

El autor, conocido teólogo italiano, es profesor de teología sistemática en la Universidad Católica de Milán y en otros centros docentes del Norte de Italia; autor de numerosas obras de eclesiología y cristología, con especial atención a la misión de la Iglesia. En esta ocasión su trabajo hace accesible una lectura del Decreto *Ad gentes* sobre la misión de la Iglesia del Concilio Vaticano II.

El autor escribe las 200 páginas primeras en las que sitúa el tema de la misión desde su historia y problemas (primera parte), las nuevas vías de la misión (segunda parte), para finalmente dedicar una tercera parte, la más amplia, al comentario del Decreto conciliar, que también se adjunta en esta edición en las últimas cincuenta páginas.